Amina BAKHROUF, Moncef IEDDI et Michel GAUTHIER*

Faculté de Pharmacie, MONASTIR (Tunisie) *INSERM Unité 303 Mer et Santé, NICE (Franc

Nous nous sommes intéressés ici à la recherche et au dénombrement des coliformes totaux

Nous nous sommes intéressés ici à la recherche et au dénombrement des coliformes totaux CT, des coliformes fécaux CF et des germes totaux aérobies, mésophiles GAM et cultivables sur gélose nutritive, au cours d'une année dans les stations réparties sur la figure 1. Cette analyse cyclique a été faite simultanément pour les coliformes et les germes pathogènes dans l'objectif de dégager les relations éventuelles entre ces germes. Nous avons pu donc d'abord délimiter la région la plus polluée et la saison où cette pollution est la plus prononcée. Dans une seconde étape et en nous basant sur les résultats obtenus, nous avons essayé de calculer le coefficient de corrélation entre les différents paramètres déterminés. L'analyse des variations de ces coefficients a été faite en fonction des saisons et des stations.

Les résultats du dénombrement montrent que les valeurs maximales sont obtenues dans les stations les plus proches du point de rejet (S1 et S2) et les valeurs minimales sont obtenues dans les stations les plus proches du point de rejet (S1 et S2) et les valeurs minimales sont obtenues dans les stations les plus proches du point de rejet (S1 et S2) et les valeurs minimales sont obtenues dans les stations les plus proches du point de rejet (S1 et S2) et les valeurs minimales sont obtenues dans les stations les plus éloignées de ce point (S6 et S7). Les GAM présentent un maximum de densité en été, alors que les CT et CF présentent le taux le plus élevé a la fin de la période hivernale et au début du printemps. Les tracés de la courbe de Bonde montrent que seules les stations 1 et 2 sont constamment polluées, les stations 3 et 4 sont faiblement polluées, les stations 2 et 2 sont constamment polluées, les stations 3 et 4 sont faiblement polluées, les stations et 2 sont constamment polluées, les stations durant toute l'année, nous avons déterminé le coefficient de corrélation (R) entre toutes les valeurs obtenues. La même étude a été faite avec les CT et CF. Nous avons déterminé aussi les coefficients de corrélati

CT est bonne durant le printemps, l'été et l'automne mais elle est nettement plus faible en hiver.

La corrélation entre les GAM et les CF est importante en hiver et en automne, moyenne, en été et change de signe au printemps. Entre les CT et CF la corrélation dépend aussi des saisons. La recherche des germes pathogènes a été faite durant deux années, les prélèvements d'eau ont été faits régulièrement, chaque semaine, 460 prélèvements ont été réalisés dans les stations représentées sur la figure 1. Aucune Shigella, aucun Vibrio cholerae n'ont été trouvées Trois souches de Salmonella paratyphi B ont été détectées. Pseudomonas aeruginosa germe pathogène opportuniste a été le plus fréquemment isolé particulièrement au printemps.

Nous avons effectué des prélèvements réguliers de crabes, de patelles et d'oursins dans les stations S8, S9, S10, S11 et S12. Le nombre total d'animaux analysés est de: 537 crabes, 275 patelles et 119 oursins. Les souches de salmonelles trouvées dans l'eau ont été retrouvées dans les crabes. Le nombre de germes pathogènes trouvés dans l'eau et chez les invertébrés de la région Sud-Est de Monastir s'avère relativement faible par rapport au taux de contamination mesuré par le dénombrement des CF. De ce fait il n'est pas possible d'établir une corrélation entre ces germes pathogènes et les indicateurs de pollution. MUIX et al., (1989), travaillant sur les eaux douces tropicales ont noté que "le meilleur indicateur de pathogènes c'est qu'il n'y ait pas d'indicateur du tout". LECLERC et al. (1983) ont montré au cours des analyses d'eaux de consommation que le nombre des coliformes fécaux déterminé par incubation à 44,5°C ne tient pas compte des CF qui ne se développent pas bien à cett température. Ils ont donc suggéré qu'il serait préférable de réaliser cette incubation à 10°C. La rareté des germes pathogènes détectés au cours des entrail peut s'evoliquer alors (i) par existe en eau de mer.

existe en eau de mer.

La rareté des germes pathogènes détectés au cours de ce travail peut s'expliquer alors (i) par l'absence de relation entre ces germes pathogènes et les indicateurs de pollution comme mentionné dans le cas des eaux douces tropicales (MUNIZ et al., 1989), ce qui n'est pas encore démontré dans le cas des eaux marines (ii) par l'inadéquation des techniques de recherche et d'identification utilisées au cours de ce travail, bien qu'étant parmi les plus classiques et les plus standardisées. L'évolution récente de la microbiologie marine à la suite de la mise evidence des formes atypiques et non cultivables des germes entériques met en question la plupart des résultats d'analyses microbiologiques des eaux qui ne s' intéressent qu'aux formes typiques et cultivables.

Lègende 0,1Km 11-11 REFERENCES

LECLERC H., GAVINI F., IZARD D. et TRINEL P.A., 1983.- Les coliformes, mythes et réalité. 597-618. In H. Leclerc ed. Les bacilles Gram négatifs d'intérêt médical et en santé publique: taxonomie, identification, application. Editions INSERM 114. GAUTHIER M.J., 1981.- Les pollutions marines. Ed. Ecol. Polytechnique Fédérale de Lausanne. Institut de génie de l'environnement. p. 97.

Rapp. Comm. int. Mer Médit., 33, (1992).